Historia del curso anual de Actualización en Oftalmología

Dr. HERBERT Stern

EL CURSO ANUAL DE Actualización en Oftalmología se inicia en el 1990. La idea y creación de este curso, fue del autor de este artículo, el doctor Herbert Stern, con la colaboración del Instituto de Lucha Contra la Diabetes, de la Universidad Iberoamericana y la Clínica Oftalmológica de Santo Domingo. Mención especial al decidido apoyo de las casas comerciales involucradas en Oftalmología, ya que todas en la medida de sus posibilidades, han cooperado con este curso, año tras año. En sus primeros años y gracias al apoyo del INDEN, se realizaba en los salones del Instituto Nacional de Diabetes, Endocrinología y Nutrición, INDEN, pero al crecer la asistencia se traslada a los salones de la Universidad Iberoamericana. Este curso tuvo varios rasgos interesantes, entre los que se destaca el ser en castellano para hacer más fácil la comunicación con los asistentes. En el segundo curso, se utiliza por primera vez en un evento oftalmológico, un Data Show, conectando una computadora al proyector. Además, se inicia las diapositivas en Harvard Graphics, programa precursor del Power Point. Por este curso han pasado profesores de oftalmología de España, Venezuela, México y Estados Unidos. Hasta la fecha, y aparte de la reunión Anual de la Sociedad, ha sido el curso con mayor frecuencia consecutiva. La siempre colaboración del Profesor Miguel Angel Zato Gómez de Liaño, ha sido fundamental para que el curso se llevara a cabo, quien además de traer a tantos profesores, ha venido a su propio costo a realizar operativos médicos en comunidades alejadas del país. En el año 2002, el doctor Miguel Zato recibió el nombramiento de Profesor Honorario de la Universidad Iberoamericana, y el Presidente ingeniero Hipólito Mejía, le otorgó un



<u>26</u>





Los doctores George Arzeno, Miguel Zato, Eva Moreno, Silvia Lamas y Pastor Jimeno.

Diploma de reconocimiento por su labor. En el año 2003, recibe de parte del Ministerio de Asuntos Exteriores de España, a través de su embajada en el país, una Condecoración al Mérito por sus servicios médicos y humanitarios. Los cursos, a excepción del décimo, se celebraban en febrero, el segundo fin de semana del mes. El primero contó con la asistencia de los doctores Miguel Zato y Bruce Gordon, cirujano que ejerce en la ciudad de Nueva York, que ofreció interesantísimas charlas sobre cirugía. En el Curso sobre Glaucoma estuvieron como expositores los doctores Miguel Zato, Eva Moreno, Pastor Jimeno, George Arzeno y Silvia Lamas. En el Curso de Estrabismo, celebrado en 1991, nos acompañó por primera vez el doctor Juan Carlos Castiella, eminencia en estrabología. Para el Curso de Retina contamos en nuestro país con la presencia del doctor Borja Corcostegui, de Barcelona, España. Uno de los cursos mas interesantes fue el de Uveitis. Asistieron a el, los doctores Profesor Miguel Zato, Coreen Lowder, de Cleveland Clinic, y Margarita Calonge, experta oftalmóloga e inmunóloga de Valladolid, España. Para el Curso que ofrecimos de Cirugía refractiva, tuvimos la presencia del doctor Enrique Suárez, uno de los más prestigiosos oftalmólogos refractivos del mundo, gran amigo de los dominicanos y una de las personas que colaboraron con el doctor Carlino González en sus inicios. Realizamos un curso de Órbita con la participación del doctor José Pérez Moreiras, oftalmólogo español autor de uno de los mejores libros de órbita. También fue realizado un Curso sobre Oculoplastia, con la asistencia de los doctores Pattipa y Mcleesh, de West Palm Beach, expertos en el tema. El doctor Miguel Zato nos ofreció un interesantisimo Curso sobre Retinopatía Diabética en el marco del Congreso Diabetes 99, organizado por el INDEN. Realizamos un nuevo curso de Glaucoma, con la asistencia de los doctores Garcia Feijoo y Suárez. Como anécdota, durante el XI Curso Anual de Actualización que tuvo lugar en el 2001, tuvo el privilegio de ser saludado por 3 presidentes. Ocurrió en que coincidía con un evento en UNIBE. El Presidente Hipólito Mejía que acudia a dicho evento, tuvo conocimiento del curso de oftalmología de nuestro curso,



y se acerco a las aulas, junto al ex Presidente del Gobierno Español D. Felipe González, y el ex presidente de Venezuela Carlos Andrés Pérez. También nos honró con su visita en ese curso, la Dra. Milagros Ortíz Bosh, Vicepresidente de la República. El XII curso anual se celebró en Febrero del 2002, con el tema de Oftalmología Pediátrica, y la participación estelar del doctor Juan Carlos Castiella, de España. En el marco de ese evento, realizamos un panel sobre las nuevas leyes reguladoras de la salud en nuestro país, dirigido por el abogado Licenciado Eric Raful, que ofreció actualizadas e importantes informaciones. El XIII se dedicó a trauma ocular, con la presencia del Dr. Elio García Feijoo, la Dra. Blanca Suárez y el Dr. Miguel Zato. El XIV se dedicó a las repercusiones oculares de enfermedades sistemicas, con la participación de los Doctores Manuel Sánchez Salorio, Pedro Pacheco, Andrés Suárez, Isabel Lema y Elías Feijoo, de Santiago de Compostela; y el doctor Miguel Zato de Madrid. El Profesor Sánchez Salorio, es uno de los más prestigiosos oftalmólogos españoles, autor de un importante libro sobre "Enfermedades Sistemicas y Ojo" y es en la actualidad el Director del Instituto Gallego de Oftalmología. El Doctor Zato, es catedrático de oftalmología de la Universidad Autónoma de Madrid, y Director del Instituto de Ciencias Visuales.

El XV se dedicó al tema de Oncología Ocular, y tuvimos como invitados a los Dres. Arun Singh de Cleveland Clinic, es un experto en Oncología Ocular reconocido y respetado en todo el mundo así como el Dr. Miguel Zato. El XVI se dedicó a la retina, el Dr.



Los asistentes al III Curso Anual de Actualización realizado en el INDEN.



El profesor José Carlos Pastor Jimeno, ofreciendo una de sus interesantes conferencias.

Sección histórica HISTORIA DEL CURSO ANUAL DE ACTUALIZACIÓN EN OFTALMOLOGÍA

<u>29</u>



Cáncer de ojo afecta el 3% de la población adulta en el mundo

El especialista explicó que muchos de los casos se registran en menores de edad por lo que recomendó realizar chequeos de la vista desde temprana edad

E I director de la Clinica Ottalmológica de Santo Domingo alerto sobre un inblica Dominicana del número de casos de tumores cancerosos en el globo ocular.

El doctor Herber Stern recomendó a los dominicanos practicarse chequeos periódicos de la vista para detectar a tiempo la enfermedad, que en casos extremos puedoponer en peligro la vida de los pacientes.

Stern dijo que en el ámbito mundial, el cincer de ejo afecta a 7% de la población adulta y 1% en mitos y dijo que muchos de los casos se registran en menores de edad por lo que recorrendó realizar chequeos de la vista desde temperano edud.

El ectalmólogo ofreció las informaciones durante el Décimo Quisto Curso Anual de Actualización en Orlalmología que este año riadió homenaje al pestigioso médico dominicano, Jorge Abraham Ha-

La celebración fue encabezada en la Universidad Unibe por el doctor Herbert Stern, director de la Clínica Oftalmológica de Santo Domisso, quien agracció el respuldo brindado por los oftalmologos dominicanos al curso anual que organiza la clínica para actualicar conocimientos en esa rama En nombre del doctor Hazoury recibieron la placa de reconocimiento Mercedes Toral de Hazoury, Maricarmen Hazoury, Abraham, Ricardo y Fernando Hazoury.

Saem destacó los méritos del doctor Hazoury, fundador del Instituto Nacional de la Diabetes y de la Universidad l'beroamericana. Lo definió como un hombre que cimentó sus obras en los valores de la acristad y la fineñía.

Los expositores internacionales del curso son los doctores Javier Boeno, Miguel Zato, Arus Sighn y José Pérez Moreiras y por República Dominicana participaron Herbert Stern, Niarka Leoner, Marla Moreno, Lídice Messina y Nelson Mañón.

El XV Curso Annal de Actualzación Oflafmólógica se realizó con el aval de la Universidad liberoamericana y contó con la participación de prestigionos oblamólogos internacionales. En este ato, las exposiciones científicas estuvieros ecientadas a debatir el tema central de menologica contar.

La actividad científica está orientada a transmitir a los oftatmologos conecimientos científicos que permitan mejorar significativamente su ejercicio profesional, y con ello, mejorar positivamente la salud visual de los dominicanos.

Stern reconoció los aportes realizados al curso por los doctores Misuel Zato Géneze, Juan Carlos Castiella, Pastor Jiménez y Manuel Sánchez Salorio. También agradció el apoyo brindado al curso por la Universidad liberoamericana, y los doctores Juan Murube y Enrique Salore.

En el curso de Oncología Ocular, los doctores Nelson Mañón, Arun Singh, María Moreno, Niurka Leonor, Miguel Zato y Herbert Stern.

Santiago Abengoechea, del Instituto Barraquer y el Dr. Alan Berger, de Houston, Texas. El XVII a ojo seco con la participación del Dr. Juan Murube del Castillo y el Dr. Víctor Charoenrook. Este curso de se dedicó al Dr. Freddy Lithgow, dominicano que ejerció por largo tiempo y con brillantez en el Instituto Barraquer en Barcelona. El XVIII se dedicó a avances en cirugía de catarata y refractiva, con la presencia del Profesor Jorge Alio, uno de los más prestigiosos expertos en cirugía del segmento anterior en Europa y cuyo centro es reconocido mundialmente. El XIX se dedicó a la genética y oftalmología y tuvimos como invitado de honor al Dr. Natalio Izquierdo de Puerto Rico y la Dra. Marisol de Castro, Genetista. Ese curso los dedicamos al Dr. Oscar Álvarez Curiel. El XX se dedicó a medios diagnósticos en

glaucoma con la asistencia de los profesores Miguel Zato a quien se dedicó este curso y los Dres. Manuel González de la Rosa y Julián García Sánchez. Este curso marco el final de estos cursos.

Por otro lado, estos cursos sirvieron como homenaje a figuras gloriosas de nuestra medicina, como los Dres. Arturo Grullón, a quien se dedicó el primer curso, y mencionamos que el curso se ha dedicado a los Dres. Fernando Noboa Recio, Emilio Melgen, Jorge Hazoury, Manuel Valdez, Arnaldo Espaillat, Luis Álvarez Pereyra, Oscar Batlle, Oscar Álvarez Curiel, Miguel Zato y Ernesto Gómez Sánchez. Luego de dos decadas de curso, hemos cambiado esa actividad por la elaboración de esta revista de difusión científica, destinada a los oftalmólogos y residentes en oftalmología de nuestro país y del caribe. •